

BENISSA
2020
en detalle

Una guía para
nuestros nietos
en 2050

HUGO RENAERTS

Benissa 2020 en detalle

una guía para
nuestros nietos
en 2050

Hugo Renaerts

Dando las gracias a Paco Montagut por su ayuda

#CulturalPatrimoni



A BENISSA
beníssim!



AJUNTAMENT DE
BENISSA



Introducción

Hay muchísimas imágenes de Benissa. También del siglo pasado y algunas de finales del siglo XIX. Pero todas esas fotos nos muestran no tan sólo personas, fiestas, trabajos etc, sino también edificios, calles, plazas, caminos...

Muy pocas veces, sin embargo, nos muestran detalles.

Dentro de 30 años la gente tendrá una barbaridad de imágenes de la Benissa de hoy: personas, fiestas, trabajos, edificios, callas, plazas, caminos...

Pero el mundo cambia rápidamente. ¿Cómo será Benissa dentro de 30 años? Es imposible que podamos imaginarlo. Calles, edificios, parques, plazas... quizás no cambien tanto, pero las cosas más pequeñas, los detalles, sí pueden cambiar mucho en función de las nuevas necesidades, de las nuevas tecnologías.

Será en los detalles en lo que un pueblo más cambiará.

Durante varias semanas he recorrido el pueblo, buscando detalles que tal vez nunca se verán en fotos en 2050. Porque los detalles no parecen importantes.

Pero lo son. También forman parte de una historia, de una época.



Detalls, en Valenciano, es en este caso una tienda donde venden pequeños ornamentos. En este libro nos fijamos en los detalles que se pueden encontrar en la calle. La iluminación, los bancos, los escudos heráldicos, relojes de sol, buzones, manijas de puerta, nichos de santos, monumentos, juguetes... Entre todas esas cosas, seguro que hay muchas que van a desaparecer.

Un poco de historia

Aunque en los alrededores del pueblo hay huellas de la existencia humana desde la prehistoria, como la Eva Pinera, una figura femenina, pintada sobre la pared de un abrigo cerca de Pinos y con una antigüedad de aproximada 4000 años, y los restos de un poblado ibérico en la partida de Lleus, el núcleo urbano de la Benissa que conocemos ahora es fruto de la invasión de los Árabes en el siglo XIII. Lo más seguro es que las tierras fueron trabajadas durante la ocupación romana, ya que existen nombres de partidas rurales con raíz latina, y el descubrimiento de monedas de los tiempos del emperador Augusto, pero Benissa no existía como *castrum*, o por lo menos se desconoce un poblado romano.

Como decía, tuvimos que esperar la llegada de los árabes, que en este lugar, sobre una suave colina, fundieron la alquería de lo que es ahora la Villa de Benissa. No fue la única alquería. Prueba de ello son otros topónimos como Benimallunt, Benimarco o Benimarraig, pero al final sería Benissa la que absorbía la mayoría de los habitantes para crecer, convirtiéndose en un pueblo. Beni-Isa se llamaba entonces, y ese nombre significa ‘Hijos de Jesús’.

El profesor Mikel de Epalza nos aclara: ‘Benissa es un apellido en la forma típica que tienen los árabes de hacerlos, es decir mencionando los hijos de un mismo padre o antecesor. Pero hijos de Jesús no quiere decir que esa familia fuera de origen cristiano. Isa es un nombre de uso corriente en el mundo árabe y ha dado origen a muchos nombres de poblaciones’.

En el momento de la Reconquista por las tropas de Jaume I, en 1248 y bajo mando de Bernat Abellá, en estas tierras de la Marina Alta la arabización era completa. Hasta la expulsión de los *moriscos* en 1609, la mayoría de los pueblos estaban habitados por estos *moriscos*.

Algunos soldados de los ejércitos se quedaban, y sólo en Benissa y Murla había una mezcla de islámicos y cristianos que convivían en paz. Como era habitual después de la Reconquista, el Rey entregaba las tierras y pueblos a su fieles y el primer propietario de Benissa fue don Pedro Arnaldo Corts, seguido por varios nobles, hasta que en 1837, con la extinción de los señoríos, comienza una nueva andadura.



Por la – en 2050 se llamará ‘antigua’ – Carretera Nacional 332, llegando desde el sur, desde Calp, podemos encontrar un gran cartel que, en inglés, invita a descubrir Benissa. Con las imágenes de la Iglesia, el Convento, la Lonja, el Riberer, un lavadero, el puente y el molino de Quisi, un riurau, parte de la senda ecológica y un pulpo. ¿Por qué en inglés?

Tal vez, dentro de 30 años, el inglés sea el idioma oficial de Europa. Porque la migración sigue en aumento. Los españoles se van a vivir a Bélgica, los belgas van a vivir a Alemania, los alemanes a Italia, los italianos a Grecia, los griegos a Portugal, los portugueses a España... Pero también gente de otros continentes se viene a vivir a Europa.

El inglés es en este momento el idioma más estudiado del mundo, además de ser un idioma gramaticalmente muy fácil de aprender. Según los últimos datos, habitan en Benissa poco más de 11.000 habitantes y ya casi 4.000 de ellos son extranjeros, de los cuales 1.000 provienen de otras regiones de España. Casi la mitad de los habitantes ya no son benisseros.

Donde hay mucha gente de diferentes nacionalidades, la gente busca un idioma común, ya que el idioma es la única forma para poder comunicarnos. Un idioma común sería la única solución. Por ello, el cartel está en inglés. Benissa ha dado un primer paso a la globalización.